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天转冷，吃蟹时节到了。去无锡

吃太湖蟹，去巴城吃阳澄湖蟹，去溱

湖吃簖蟹，唯有高邮蟹“行不更名，坐

不改姓”，无须寻寻觅觅，不会吃成冤

大头。

高邮湖大闸蟹一直“实名制”，

除地理原因，湖水好，是重要底气。

湖跨江苏、安徽两省，水域面积 780
平方公里。虽是“悬湖”，水面及部

分湖底比地面高，但治理得当，苇滩

很广，浮游生物非常丰富，很适宜养

殖大闸蟹。此外，芦苇、菱、藕、麻

鸭、银鱼、双黄鸭蛋等都是高邮湖特

产。景色也佳：冬春之际，湖面浩

瀚，天水一色，船帆点点；夏秋之交，

湖面被分割成若干绿洲，湖边蒿草

茂盛，荷花、菱角、芡实、浮萍依次排

开，图画一般。美景、美味，但对大

多数“阿拉”上海人来说，受阻于四

五百公里距离，或许只能向往多于

实践了。

可对喜欢吃蟹的老饕来说，就另

当别论了。著名美食作家沈嘉禄先

生，就曾亲临高邮，对此蟹有过一番

描述。今年，或许是受沈先生的影

响，几位文友乘参观新落成的汪曾祺

纪念馆之际，抽空“参观”高邮湖大闸

蟹，实地感受它的“背青，肚亮，爪金，

膏红，腥气大，口感紧实，肉嫩、香甜

可口”。其间，找了家靠湖的小饭馆，

每人叫一对三四两的高邮蟹，配黄

酒，在湖光水色、金风乍起中，品味

“但得高邮蟹，不闻菊花香”。如此绝

妙的感受，或许只在阳澄湖莲花岛吃

蟹，才能与其媲美。

受之诱惑，我也适时驱车“赴

宴”。今年此行，主因也在看望百年

诞辰的汪曾祺老先生和他的纪念

馆，其次才是品尝高邮蟹。小小的

蟹店就在纪念馆斜对面，几只塑料

大盆席地而放，各有数十只大小不

等、背青肚亮的大闸蟹。背略驼，穿

件皱巴巴衬衫，约摸 50 来岁的店老

板，用当地话直白地告诉我，政府为

让更多人了解高邮蟹，动足脑筋，时

候一到，除常规开捕仪式，还有“汪

曾祺笔下的高邮河蟹座谈会”等。

感叹这样别致的措施是用足资源，

很高明。

老板从塑料大盆里随手拿了6只

大闸蟹，装在漏空的尼龙丝袋里称分

量，30元一斤，总共52元，算50元，每

只蟹才 8 元多。姑且不论蟹的质量，

如今沪上这样的价钱只能买“面拖

蟹”。论斤算，没有小菜场常见的粗绳

子、厚塑料袋之类的“武装”，如此实

诚，已让我感到温暖，他还不厌其烦地

告诉我高邮蟹的吃法：冷水、放点姜

蒸，可以去腥等等。更加温暖。

由于行程原因，无法就地品尝，

只得回家后立即实践，由此重温汪老

之说：“我的家乡富水产。蟹极肥”。

果不其然，美誉与品尝之蟹极为吻

合：“膏肥、脂腴、馥郁、肉嫩”美哉、美

哉。汪老朴素的鉴定，正被朴素的高

邮人传承，我之陶醉，岂有余言？

经常探身来窥视我的雪松，它的

树根并不在我家楼下，而是隔着一条

小路。

说起来，这棵雪松也是随着我

们新村一起成长的。28 年，是一段

漫长的岁月，它拔高长大，树身粗

壮，我却从一个高大健壮的汉子，开

始往下走。时间不可逆，人生不可

逆。我与它，从一开始就朝着两个

向度行进。

记得，刚搬来时，它还是一棵一

层楼高的年轻雪松，囿于自己的地

盘。不知不觉中，它已经长大了，树

身高大，枝丫横逸，最终横过小路，成

为一种侵入我日常视线的外来物。

十几年前，有一个文友告诉我

说，松树的针叶熬煎汤水，可以明目，

还有保健作用。我曾特意跑到空地

去观察过它，但因为无法确定熬煎汤

水的是不是这种松树，也就作罢。这

大概也是我第一次认真去感受它的

存在，真实地存在于我生活的同一个

世界里。

其实，若非自己栽种的花草树

木，一般人是不大会去注意身边的公

共植物的，除非它花开嫣然，成为一

道景色。

雪松的吃亏，就是一年四季一个

模样。春天来了，它不会绽放明艳的

花朵，去吸引人们的视线；秋风渐冷，

它也不会抖落一身绿影，给人们一种

落叶飘零的悲凉。这么多年来，它一

直根植在那儿，以一种静穆的姿态，

厮守着身下一方泥土，静穆到很多人

都忽略它的存在。

但它一直静穆地成长着，一直到

它的树梢蹿过五层高。这树梢长得

奇特，就一根光溜溜的杆子，上面应

该也有极细的分蘖，那是为以后枝叶

横逸的准备，但现在没有长出叶子。

其实，雪松的叶子，也是我用最普通

的语言的表达，它的叶子是一簇簇

的，而不是一片片的。

在树梢拔节的同时，它的树身

也长到四层楼。这个高度，已经超

过我家楼层，所以，我有一种被窥探

的感觉。但它不是从楼下直接窜上

来，直愣愣地出现在窗前，而是旁

逸，被风一吹，突然探过来，仿佛是

一个调皮的顽童，荡着秋千晃过来，

偷窥一眼，又疾速闪回去，所以给了

我一种是来张望我宅在屋里干什么

的想法。

白天，我还能忽视它的窥探，但

晚上，它随风摇曳地晃荡着，像是在

嬉戏，在跟我玩躲猫猫，又像是一个

不速之客，出现在我家的窗户上。

夏天，海边的夜晚，风会莫名地

变得急速。它高大的身体，也像是没

准儿似的晃来晃去。映在窗前的树

影，也变成不可捉摸，使我常常怀疑

它想敲窗进来。

雨夜，尤其是台风天那种风雨交

加的晚上，风声呜咽，雨点击窗，这个

时候，它晃荡的影儿，就像是急着在

跟我诉说，哀求我打开窗子让它进

来。而我，常常是无情地关闭窗子，

放下窗帘，拒绝它的影子侵扰，任凭

它隔着窗户，在暴风骤雨中剧烈晃荡

着，呜咽悲鸣。

相比于这种台风雷雨弄出的声

响动静，雪就是一种安静的拜访。金

山傍海，地处沪浙交界处，下雪是一

件很稀罕的事儿。但记忆里有过两

次大雪封门的印象。一次是下午开

始飘雪，然后一夜大雪纷飞，隔日早

上起来，天地皆白。急急忙忙探身窗

外，去寻找雪松。它却像被施了魔法

一样，隐身不见了。再仔细找，原来，

大雪覆盖了它，它就像一个巨人，披

着一件白色的袍子，一动不动地矗立

在那儿。

还有一次是晚上静静地下雪，早

上起来上班，感觉这个世界是静音

的，后来明白，松软的雪，是隔音的。

那天也曾找过雪松，当然它还在原

地，但就是那么一刹间，感觉它被白

雪覆盖了，隐身了。

于是想，树型像一个塔的它，越

到上面越小，反过来，雪纷纷地从天

上掉下来，被它一层层承接着，最终

积雪成了一个白塔，一个白色巨人。

不知道是不是因为这个原因，人

们给它起了这么个可爱的名字——

雪松。

后来知道，雪松分雌雄株，雄株

在 20 龄以后开花，而雌株要迟上 30
龄以后才开花结籽。如果这棵一直

探身来窥视我的雪松是雌株，再过一

两年，它应该也要开花结籽了。

迈进一方无扰的仙境

卸下一身伪装的疲惫

每个角落都有一个轻松的话题

曼妙的音乐仿佛流自心底

温婉的目光合着语言

在彼此心里流溢

袅袅的香醇在空中升起

开启一段甜蜜的故事

幽幽的灯光罩着

像一曲幽幽的古诺

尝尝苦，然后是甜

一杯浓浓的思索

长途的一个驿站

人生的一次小憩

心注满喜悦

夜不再孤寂

金膏本无有，

水碧或可持。

但求心自远，

有得无所失。

听天气预报，未来一周，即将开

启断崖式降温模式，趁着周末天气大

好，就决定抓住秋天的尾巴，荟萃园

逛逛。

初识荟萃园，是在“新朋老友”群

里，荟萃园的话题总是在群里所津津

乐道：当时谁去运太湖石造假山了、

谁给亭子题字写序了……弄得我这

个新金山人心里痒痒的，暗暗较劲，

抽空定去荟萃园探幽。

车停大堤路，交了七元停车费，

便跨进了荟萃园。午后的阳光暖暖

的，园里游人不多。入园右转，银杏

挂着半树金黄，顶部的叶子几近落

光，并继续着向下延伸的势态，一把

把小扇子打着旋转飘落在地上，织就

一张静美的地毯。

沿着小径继续前行，映入眼帘的

是一棵高高大大的鹅掌楸，不过这棵

参天大树早早就脱下了盛装，只剩下

光秃秃的丫杈，让人感受到些许肃

杀，正伤秋之际，清韵廊边的几株红

枫忙赶来救场：一片红彤彤火焰呈现

在眼前，枫树的全部生命力释放着，

点燃了深秋的热情和绚烂。

行至三友亭，见一家三口亭前指

指点点。三友亭，顾名思义，以小山上

广植的松、竹、梅岁寒三友而得名。靠

近细听，一家三口，正在吟诵带“松、

竹、梅”的诗句，原来是一场家庭版的

“中华诗词大会”。小男孩十一二岁的

样子，佳句频现。我一时兴起，也加入

了吟诵对抗的行列。我们从“墙角数

枝梅”、“大雪压青松”……由浅入深，

一直斗到岳飞的“旧山松竹老，阻归

程”才告一段落。文人自古相轻，但这

次却惺惺相惜，小男孩和我互加了微

信，相约有机会再次华山论剑。

悠扬的萨克斯《在水一方》从远

处的一得廊传来，一群“夕阳红”们正

在排练节目。排练空当，我做了现场

采访：“夕阳红”们大都是退休的老石

化，排练节目参加一个汇演。一位性

格爽朗的阿姨笑道：他们档期满满，

要赶好几个场子……话里话外，满满

的正能量和幸福感。

回到车上，我将拾得的两片亮丽

的银杏叶摆在风挡玻璃前，我寻到了

秋，载着满园秋色前行！

松影弄窗 □李美幸

小园寻秋
□周维

茶之舞 王志刚 摄

记高邮蟹 □冯强

咖啡馆

心愿
□北坡

□施伯安
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本 报 讯
（金玮）10 月 19
日上午，区委书

记胡卫国主持

召开第 138次区

委常委会会议，

传达学习市委

季度工作会议

精神，总结分析

我区三季度经

济社会发展情

况，研究部署四

季度收官冲刺、

谋篇开局各项

工作，审议通过

区委加强新时

代人大工作有

关文件。

会议指出，

要全面分析研

判国际国内形

势，准确把握当

前我区发展面

临的机遇挑战，

坚定信心、保持

清 醒 、迎 难 而

上，巩固经济加

速 回 升 势 头 。

要慎终如始、再

接再厉抓好常态化疫情防控，坚决杜

绝松懈、麻痹思想，全面做好外防输

入、内防反弹工作。要千方百计稳增

长，继续抓牢招商引资、招商引税工

作，持续扩大有效投资，多措并举增加

财税收入，争取全年经济社会发展有

最好结果。要全力以赴抓好重点工程

项目的推进，加大督促检查力度，深入

查找问题，透彻分析原因，采取有效举

措，确保滞后工作尽快赶上进度。要

高标准、高起点谋划好“十四五”规划，

广泛开展意见建议征集，在全市大局

中找准自身定位，把事关我区未来发

展的重大命题想深想透。

会议指出，要深入贯彻落实习

近平总书记关于坚持和完善人民代

表大会制度的重要思想，加强党对

人大工作的领导，推动人大工作与

时俱进、守正创新。要强化政治建

设，充分发挥区人大常委会党组的

领导作用，全面加强人大机关党的

建设，切实把人民代表大会制度坚

持好、完善好、发展好。要增强监督

实效，（下转第2版）

本报讯（记者 武云
卿 唐屹超）近日，复星国

际执行董事、董事长郭广

昌一行来金考察，区委书

记胡卫国，区委副书记、

区长刘健陪同考察，并召

开座谈会。

座谈会上，郭广昌详

细了解了金山区位优势、

产业布局、发展前景及重

大项目推进情况。郭广

昌表示，复星集团与金山

有坚实的合作基础，未来

也将与金山进行全面对

接，希望双方发挥各自优

势，争取让项目早日落

地，实现双方互利共赢。

胡卫国对复星集团

的到来表示热烈欢迎，

他表示，随着长三角一

体化发展战略的推动落

实，上海经济带不断向

南拓展延伸，金山进入

了发展的“快速期”，双

方合作发展前景广阔，

金山将全力以赴支持复

星集团，力争做到双方

共赢发展，希望双方进

一步延伸合作内容，加强沟通，务实

合作，把金山滨海地区打造成为上海

未来的新地标、新亮点。
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本报讯（记者 王巧月）10 月 19
日，我区召开首届金山区经济高质量

发展推进大会，总结金山近年来经济

发展成效，研究部署今后目标任务，

动员全区上下推动经济发展迈上新

台阶。会议强调，要进一步转变发展

方式、优化经济结构、转换增长动力，

不断提升经济发展质量和效益，为落

实“两区一堡”战略定位奠定更加坚实

的基础。

记者从大会获悉，今年以来，全区

在及时抓好防疫物资企业“小生产”的

基础上抓好企业复产复苏的“大生

产”，带动全区经济加快恢复、企稳向

好，这得益于金山的优质企业服务，也

依托金山坚实的政策支撑。

会上，起帆电缆、华峰铝业、和辉

光电等 131 家优秀企业代表接受表

彰，分属资本创新类、品牌创新类、技

术创新类、防疫贡献类等四类企业。

2019—2020 年度，这 131 家企业（单

位）还获得了共约2.4亿元政策扶持额

度。此外，金山先后有 128 家优质企

业登陆资本市场，资产规模和经营规

模得到质的飞跃。

拥抱新技术是一种借力，我区通

过工业互联网创新应用、5G+技术、

大数据、区块链等新兴技术，搭上数

字经济发展的快车。1 至 9 月，我区

拟认定高新技术企业127家，9个项目

获上海市科学技术奖，创历史新高；新

增区级企业技术中心20家、区级瞪羚

企业15家；碳纤维复合材料创新研究

院等创新平台持续推进建设。

金山的“总部经济”正在外资、民

企两端持续发力。寺冈电子已被认定

为外资地区总部，实现金山外资地区

总部零的突破。汇得科技、泰胜风能

等 9 家企业获评民营企业总部称号，

进一步提升区域经济发展能级。此

外，玉川、精发实业等 9 家企业因积

极开展应急技术改造，快速新增生产

能力，在保障全市防疫物资供应作出

重大贡献，共给予 3231 万元专项资

金资助。

1至 9月，我区 139个项目获得市

创新资金、市高新技术成果转化等各

类科技项目资助，企业创新溢出效应

持续放大。同时，战略性新兴产业可

比增速在半年度转正基础上继续走

高，产值实现 410.6 亿元，可比增长

12.2%，增幅位居全市郊区第二。

当天，《金山区特色产业发展指

引》在全市首次发布。《指引》从指导思

想、基本原则、建设标准、申报认定、评

估、工作机制等方面，加强对金山特色

产业发展的精准指导，促进特色产业

规范化、品牌化和集聚化发展。《指引》

显示，我区构建“特色微园—区级特

色产业园—市级特色产业园”的三级

矩阵体系。

今年 3月，全市推出 26个特色产

业园区，其中包括我区的湾区生物医

药港、华东无人机基地和碳谷绿湾。

9 月 23 日，金山召开情况通报会，在

全市首发南上海新型显示产业园、湾

区食尚汇、长三角智能装备园、光电

传输谷、都市中央厨房、湾区科创中

心等区级特色六园，为打响特色产业

品牌奠定了更加扎实的基础。

据悉，《指引》的编制是金山对前

期工作的系统延伸。2019年，我区发

布了《上海市金山区产业指导目录和

布局指南（2019版）》，引导全区各镇、

工业区功能错位、特色发展，并制定

了《关于深化建设打响“上海制造”品

牌的重要承载区促进实体经济高质

量发展的若干政策意见》，其中包括

新型显示、生物医药、无人机、碳纤维

复合材料等特色产业专项政策，政策

体系逐步完善。

“十三五”以来，我区经济园区亩

均产出年均提高8.4%，增速位居全市

第三。规模以上工业企业亩均产出

397万元，年均增长6.7%；集群亩均产

出438万元，年均增长7.1%，企业产出

更加高效。面向“十四五”，《指引》将

引导产业、资源、服务实现聚焦，开启

金山特色产业发展的新征程。

今年以来，区政府以提升发展质

效、推动智能制造、“最多跑一次”、减

税降费等为牵引，不断促进产业和消

费“双升级”，在高质量发展上交出一

份“成色十足”的成绩单。

1 至 9 月，属地规模以上产值

976.3亿元，（下转第2版）

2.4亿元精准滴灌“标杆企业”、《金山区特色产业发展指引》发布

为高质量发展打造全新引擎

融媒互动

■张泾河南延伸段整治工程
（临桂路桥）将开工

临桂路（学府

路—东平南路）将

于今年 10月 23日

至明年 5 月 31 日

进行全封闭施工。

金山区消费扶贫创新基地正式启用金山区消费扶贫创新基地正式启用
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本报讯 （记者 冯秋萍）前不

久，个体户沈鑫相中漕泾镇水库村

的高人气，打算在村里开一家农家

乐。根据相关规定，办一家小餐馆，

需要一照一证：营业执照和食品经

营许可证。执照先办理出来，然后

凭营业执照去申办食品经营许可。

以前，新办一家小餐馆，申请人

至少需到市场监管局（所）窗口往返

6 趟，依次办理相关事项，包括申请

个体工商户名称、领取名称预先核

准通知书、申办营业执照、领取营业

执照、申办食品经营许可证、领取食

品经营许可证。在流程顺利不需要

返工的情况下，至少需要 20 个工作

日，才能取得营业执照和食品经营

许可证，然后方能正式营业。

而在今年 7 月末，区市场监管局

推出了“一件事一次办”主题服务，

让开办小餐馆变得更便捷。有了

“一件事”服务功能，沈鑫不用分三

次提交材料、不必跑 6 次，“材料一

次就提交完毕，只需跑一次，就领到

了营业执照和食品经营许可证，真

是方便多了。”沈鑫赞叹道。

区市场监管局行政审批科科长

张祖明介绍，“一件事”就是把需要

多个关联办理的事项集合在一起，

经过梳理整合、流程再造后，实现一

次填报、一套材料，实行一个流程、

一口受理、一口出证（照）。“不仅实

现了只需跑一次，而且申请材料也

精简了 45%。原来三个环节累计需

要提供 2 份申请书和 11 份证明材

料，现在只需要提交一次申请书且

证明材料只需要 6 份。同时，办理时

限也大幅缩减，以前至少需要 20 个

工作日，现在最多 10 个工作日即可

办理完毕。”

目前，区市场监管局已经推出 9
项“一件事”服务，有开办小餐馆、开

办食杂店、开办饮品店、开办咖啡

馆、开办茶馆、开办火锅店、开办面

包房、开办烧烤店、开办酒类专卖

店。目前，已经有 17 户个体小餐馆、

13 户个体饮品店、69 户个体食杂店

经营者通过“一件事”服务平台，顺

利取得营业执照和食品经营许可

证。

区市场监管局副局长汪旭兵表

示，推出的“一件事”服务，是依托各

基层市场监管所注册服务大厅的网

点式分布，配合“业务授权”，实现就

近办，快速办，甚至可以上门办。“希

望让个体创业者充分感受到金山营

商环境的便利度，提升自主创业、灵

活就业的热情。”

区市场监管局推出“一件事一次办”主题服务

为创业者提供更便捷的营商服务


